ПРАВОПИСАНИЕ КОРНЕЙ С ЧЕРЕДОВАНИЕМ
Чередование гласных Е – И

	Корень
	Пример
	Корень
	Пример

	-тира-
	Вытирать
	-тер-
	Вытереть

	-бира-
	Собирать
	-бер-
	Соберу

	-пира-
	Запирать
	-пер-
	Запер

	-мира-
	Замирать
	-мер-
	Замереть

	-дира-
	Выдирать
	-дер-
	Выдеру

	-жига-
	Зажигать
	-жег-
	Зажег

	-блиста-
	Блистать
	-блест-
	Блестящий

	-стила-
	Расстилать
	-стел-
	Постелить

	-има-
	Снимать
	-а/я-
	Снять

	-ина-
	Начинать
	-а/я-
	Начать

	Исключения: сочетать, сочетание


Чередование гласных А – О

	Корень
	Правило
	Примеры

	1. –лаг-  -  -лож-
	Перед Г пишется А, перед Ж  пишется О
	Полагать, сложить

Исключение: полог

	2. –каса-  -  -кос-
	Если после корня есть суффикс А, в корне пишется А
	Касаться, коснуться

	3. –гор-  -  -гар-
	Под ударением пишется А,
без ударения – О
	Загар, сгореть
Искл. выгарки

	4. –зор-  -  -зар-
	Под ударением -  как слышится,
без ударения пишется  А
	Зорька, зарево, заря, зарница

	5. –раст-  -  -ращ-  - -рос-
	Перед СТ и Щ пишется А.
Искл.: росток, отрасль
	Растение, сращение.
Выросли.

	6. –равн-  -  -ровн-
	В значении «равный, одинаковый» пишется А, в значении «ровный, гладкий, прямой» - О
Исключение: равнина

	Равняться, уравнение.
Сровнять с землёй



	7. –клан-  -  -клон-
	Под ударением – как слышится, без ударения -   О
	Кланяться, поклон.
Склонение

	8. –твар-  -  -твор-
	Под ударением – как слышится,
без ударения – О
	Творчество, тварь.
Творение

	9. –скак- (-скач-)  -             -скоч-
	Под ударением – как слышится, без ударения: перед Ч пишем О, перед К пишем А.
Искл.: скачок, скачу, скачи.
	Соскочить, поскакал.

	10. –плав-  -  -плов-
	Буква А пишется во всех случаях, кроме слов
ПЛОВЕЦ, ПЛОВЧИХА
	Плавучий, плавник.
Исключение: плывуны

	11. –мак-  -  -мок-
	В значении «погружать в жидкость» пишется А,

в значении «пропускать жидкость» пишется О.
	Макать хлеб в мёд.

Непромокаемый плащ.


